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生產力局中山設點生產力局中山設點 助港企開拓業務助港企開拓業務

物流時間縮短3/4 促進產業鏈整合優化

深中通道今日（30 日）

迎來開通1個月，通道將深

圳 和 中 山 之 間 的 通 車 時

間，由以前的兩小時大

幅縮短至30分鐘，節省了大量時間、物流和商務等成

本。眾多深圳港企十分看好深中通道帶來的發展效

應，有企業早於深中通道建設期間已提前布局中山

投資設廠，如今中山工廠已成為港企重要的生產基

地，深中通道開通後可以更好地發揮兩地工廠的協

同效應，「深圳研發＋中山製造」

將成新的趨勢。更有港企高管認

為，深中通道開通將可以更好地吸

引深圳中高端優秀人才到中山廠

房，以助力公司業務發展。

◆圖 / 文：香港文匯報記者 李昌鴻 深圳報道
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港企「深圳研發＋中山製造」佔先機

港企億和精密工業控股有限公司數碼
模集團總裁助理張永明接受香港文匯報
記者採訪時表示，公司早在1993年在深
圳創辦，當時主要從事五金模具，後來
不斷地轉型升級，現已發展成為集電
子、汽車、ICT（信息與通信技術）等三
大板塊為一體的綜合型高科技集團公
司，提供一站式先進製造解決方案。集
團有近萬人，深圳石岩、光明兩地共有

員工3,000多人。公司早在2008年便赴中
山火炬開發區設廠，面積3.4萬多平方
米，目前當地員工有300多人，主要是半
自動化製造，工廠離深中通道不遠。
張永明稱，中山公司是集團重要子公
司，過去兩地交通不便，去中山需繞行
虎門大橋，單程需要近兩個小時，現在
深中通道開通後只需要50分鐘，節省
了近一個小時。「以前兩地工廠交流不

是很密切，如今可以實現兩地工廠的資源
人才共享，縮短了物流距離，有利兩邊
業務協同發展。今後兩地工廠技術交流
更頻密，時間上縮減可以方便兩地設
備的調撥，生產設備和產品搬
運均會極大縮短物流時
間，節省了物
流成本和時間
成本。」

「以前很多深圳港資企業到
東莞發展，是因為兩地交通方便，而

珠江口的阻隔令企業到中山發展不方便。
如今深中通道的開通，對於製造業和物流非常

重要，是深圳企業布局中山發展的很好選擇，幫
助深圳很多產業前往中山發展。」香港生產力促
進局內地業務首席執行官黎少斌接受香港文匯報
記者訪問時表示，深中通道通車後，開車從深圳
到中山大幅縮短至半小時，對企業來說是同城的
感覺。

他說，深中通道開通後將對深圳和東莞兩地的
製造業有更多的吸引力，香港生產力局也提前布
局。以前只在深圳與東莞有服務點，深中通道開
通後便在中山建立服務點，招聘了一位員工，可
以更好地服務當地工廠和項目，未來還會加快在
中山招人，做好服務企業升級。

港企擬中山智能化生產
黎少斌又表示，生產力局在大灣區做了1,300

個轉型升級和智能化生產項目，「我們大部分

研發力量在香港，以前坐船從香港到中山需耗
時一個半小時，而坐車經港珠澳大橋也要兩個
小時，深中通道開通後多了一個選擇。現在人
員出差更靈活，以前要去中山需經深圳繞行虎
門大橋到中山，兜一個大圈，現在半小時便可
以到達，讓業務開拓和服務更加方便和靈
活。」
對於港資企業而言，他們有興趣在中山建立新
的廠房，追求智能化生產，而這對生產力局而言
也是機遇。過去生產力局幫助了很多不同廠商升

級改造，以更好地實現香港創科的科技成果落
地，「中山是港企和內地企業在深圳、東莞之外
更好的發展之地。」
他說，生產力局一直關注港企轉型升級，工業
4.0智能化製造，去年調研了包括中山在內的內地
多個城市，中小企業越來越多利用人工智能落實
到生產線工藝，但是缺乏AI人才。生產力局便幫
助企業培訓員工，將新技術利用好，提高他們認
知能力。深中通道開通有利企業招聘高端人才，
可以用好智能化製造設備。

◆鴻利達中山工廠工人在廠房內工作。

◀ 有深圳港企早於深中通道建設期間提前布局
中山投資設廠。圖為鴻利達中山工廠工人在廠房

內進行生產。

▲深中通道6月30日正式開通，因為通行時
間的大幅縮短，吸引了兩地民眾開車通行。

香港文匯報深圳傳真

◀ 中山力勁工廠
工人忙於生產。實現兩地工廠資源人才共享

◀ 梁秉然表示，深中通道可以
令鴻利達集團物流等費用一
年節省60萬元人民幣。

謝小斯指，
深中通道開通後

有利中山力勁吸引深
圳中高端人才。

▶

掃碼睇片

深中通道的開通，立時受益的莫過於早前已在深圳
和中山兩地設廠的港企。

港企鴻利達集團CEO特別助理、港青梁秉然感嘆，
自己2015年在深圳龍崗吉華街道甘坑工廠工作，2017
年轉到中山工廠工作，經常往返兩地，但要繞行虎門
大橋，遇到堵車時兩地通勤時間要兩三個小時甚至更
長。「如今深中通道開通了，令兩地生產基地車程節
省了一個小時，也給公司節省了大量的物流成本，經
過集團內部測算，包括集團內部溝通、物流和商務等
費用，一年可以節省60萬元（人民幣，下同）。」

加快開發過程 縮短交付時間
談到工廠為何赴中山建廠時，梁秉然回憶指，2014年

當時深中通道還只是處於概念階段，公司因為深圳發展
空間的不足，便於2015年到中山翠亨新區考察。「當
時就看好未來建設深中通道帶來的利好，因此就拿地近
百畝，投資幾億元建起了一、二期大型廠房，面積是深
圳工廠一倍多，並且還保留繼續擴建三期的空間。現在
的中山工廠剛好緊鄰深中通道，開車僅約六七分鐘。」
深中通道給兩地工廠帶來明顯協同發展效應。梁秉
然對香港文匯報記者表示，深圳工廠從事快速消費電
子產品的研發生產，中山工廠則從事塑膠和液態硅橡
膠注塑成型、醫療器械零組件及汽車零組件等精密製
造。深中通道的開通，更好地滿足了深圳前海、科技
園等客戶方便前來中山工廠考察、交流和合作，明顯
提高了兩地工廠協同發展的效應。他說，深圳工廠做
前期開發，量產時如果訂單數量大，就安排在深圳和

中山兩地工廠同時生
產，量少時一邊工廠
就可以滿足客戶要
求。「有了深中通
道，可以實現集團內
部一體化發展，加快
新產品開發過程和縮
短交付時間，工廠的
運營效率提高了很
多，有利生產營運效
率的提升。深中通道帶來了同城化效應，公司與客戶
溝通交流更加迅速便捷。」

上下游企業跟隨大廠進駐
從事彩電研發和生產的港企彩迅集團副總經理陳澤

鋒坦言，當時也是因為礙於發展空間的限制，集團決
定在中山設廠。「就是直接奔着深中通道來的，因為
其帶來了交通、物流和運營效率的大幅提升。」彩迅
集團於2020年11月在中山翠亨新區民眾鎮購買了近
200畝土地建設中山科技園，如今的中山廠房面積是深
圳廠房的近三倍，投資近20億元。他告訴記者，中山
工廠生產線自動化程度非常高，現在目標是年產千萬
台彩電。一台55英寸大屏幕彩電從自動化生產線上安
裝、裝螺絲、打包等，平均約40秒便可完成生產，彩
電出口歐美和澳洲等國家和地區。
在陳澤鋒看來，深中通道的開通對公司的高速發展

意義重大，極大地縮短中山工廠與珠江東岸特別是深
圳的通勤時間，吸引更多來自深圳等地的優秀人才前
來工作。公司將繼續加大研發投入，推動技術創新和
產業升級。截至目前，彩迅在中山建立的科技園區已
吸引了二十餘家大灣區上下游企業的進駐，進一步促
進產業鏈的整合和優化，這將有助於公司更快速地響
應市場需求，加強與客戶和合作夥伴的緊密聯繫，提
升企業運營效率。
為了利用深中通道帶來的優勢，彩迅集團在前海設

有子公司，主要負責「軟件研發＋為客戶定製軟件功
能」，針對不同客戶需求輸出不同的軟件以滿足客戶
產品需求，及時輸出穩定可靠的軟件給集團中山工
廠，構建「深圳科創＋中山智造」融合格局，以更好
地促進中山工廠的生產製造。

談到深中通道開通的利好
時，港企廣東力勁塑機智造股
份有限公司總經理謝小斯喜不自
禁，他感嘆道：「深中通道開通可
以幫助公司更好地從深圳吸引中高端
人才！」
力勁塑機智造股份有限公司1995年正

式在中山小欖設廠，2016年搬遷新廠，
佔地面積133畝，廠房辦公樓和宿舍等有
近9萬平方米，目前有員工約600人。謝
小斯介紹，公司主要生產注塑機，是工業
生產母機，深中通道的開通，十分有利公
司吸引深圳和東莞等地人才，因為快速的
通勤節省了大量時間，而中山生活條件比
較好，房價較低，鎮區很多地方房價每平
方米約10,000元（人民幣，下同）左右，
現在工廠的員工大多是技術工人，大部分
是自己培養的，已有一半員工自購了住
房。工廠員工平均月收入8,000多元，為當
地中高水平收入。

方便兩地業務產品調配
謝小斯直白地表示：「以前工廠很難
從深圳招到中高端人才。現在不同
了，深中通道開通後，我真的喜上眉
梢。兩地通勤時間大幅縮短，我們
工廠可以引進深圳中高端人才，
畢竟中山生活水平和居住成本
比較低。人才來了可以令工
廠縮短創新研發時間，提
高工作效率，精密製造

也會進一步升級。深圳力勁員工也願
意過來進行技術交流，有利工廠業務
更好地發展。」
另外，談到力勁在深圳和中山兩地
工廠的協同發展時，謝小斯表示，
「深圳企業強項在於新產品研發與試
用，但是一些產品生產不了，深中通
道開通後，深圳工廠很多樣板可以方
便地拿到中山工廠生產，並可以很快
地發給客戶，時間縮短效率提高，兩
地工廠業務和產品調配比較方便。現
在深圳的創新技術與中山工廠製造結
合，對我們客戶很有吸引力。」
以前中山力勁工廠的零部件如油路
板由深圳力勁工廠生產，但是兩地通
勤時間太久，客戶要急用時，只得找
其他工廠加工。如今深中通道大幅縮
短了時間，不再需要考慮找其他工廠
做，深圳工廠就可完成生產。

中山到深圳機場僅30分鐘
他說，以前經過虎門大橋往返時間
很長，外省和外國客戶均感覺很不方
便，現在不同了，中山到深圳機場通
車約30至 50分鐘。深圳機場的國內
和國際航線航班多，以後出行會十
分方便，有利工廠海內外市場拓展和
品牌推廣。「以前我們去廣州坐飛機
要花兩個小時，現在50分鐘就可以，
節省了一半多時間，這是一個很大的
優勢。」


